

mentarias. La primera será teórica y consistirá en una búsqueda filosófica de las implicaciones éticas de la realidad mortal del hombre, es decir, el impacto que genera en el pensamiento ético y en la vida moral el hecho antropológico de «ser mortales». Mientras que la segunda parte será más bien práctica. Se centrará en las dimensiones morales que rodean el hecho del «morir humano»: actitudes del propio enfermo, personal sanitario y familiares, repercusiones prácticas de la definición de la muerte, tipos de eutanasia, testamento vital, voluntades anticipadas, cuidados paliativos, derecho a conocer la verdad de la propia enfermedad, etapas psicólogo-morales que atraviesa el enfermo terminal, suicidio, límites de la muerte encefálica, trasplantes de órganos, etc.

José María Pardo

Jon BOROBIA, Miguel LLUCH, José Ignacio MURILLO y Eduardo TERRASA (eds.), *Trabajo y Espíritu. Actas del cuarto simposio internacional sobre Fe cristiana y cultura contemporánea*, EUNSA, Barañáin 2004, 436 pp., 16 x 25, ISBN 84-313-2215-2.

Este volumen recoge las ponencias y comunicaciones expuestas en el IV Simposio del Instituto de Antropología y Ética de la Universidad de Navarra. El Simposio internacional se celebró en diciembre de 2002 bajo el título «Trabajo y Espíritu. Sobre el sentido del trabajo desde las enseñanzas de José María Escrivá en el contexto del pensamiento contemporáneo».

La elección del tema del trabajo humano como cuestión central del simposio cuadra con el hondo significado que el trabajo encierra para la civilización, la cultura y la religión en estos momentos de la historia. El trabajo del hombre y

de la mujer, es un tema bíblico, desarrollado y percibido de modos diversos a lo largo del tiempo. En este asunto capital de la experiencia humana se dan cita consideraciones de orden histórico, sociológico, filosófico, político y espiritual. Apenas hay un sector de las ciencias del hombre que pueda situarse al margen de la cuestión del trabajo. La encíclica *Laborem exercens*, del año 1981, ha colocado al trabajo humano en la intersección de las cuestiones que más preocupan y ocupan a la reflexión y las actividades del individuo y de la sociedad.

El presente volumen contiene tres partes: 1. Rasgos conceptuales; 2. Aspectos histórico-antropológicos; 3. Aspectos sociales, culturales y económicos. El telón de fondo está constituido por las enseñanzas y la visión espiritual de San José María Escrivá, fundador del Opus Dei. Estas enseñanzas han originado una concepción cristiana de la actividad humana en el mundo, que se suma a un pensamiento evangélico desarrollado durante siglos, a la vez que lo enriquece y amplía con horizontes y sensibilidad nuevos. Sin renunciar a los objetivos nobles y necesarios de mejorar la calidad de vida y de construir la persona, el trabajo necesita un alma teológica que lo dirija y exprese su sentido último.

Las ponencias del Simposio se ocupan de las variadas dimensiones que el trabajo humano contiene, y también de su grandeza y de sus límites. Una patología del trabajo se advierte implícita y aludida en algunos de los ensayos del volumen. Porque el trabajo es en definitiva actividad del hombre caído, y necesita orientaciones y pautas rectas de justicia y amor, para que sea esfuerzo de un hombre y de una mujer cristianos.

José Morales